

FOTOGRAFIA INSTANTANEA
DE
Francisco Valiente T.
6ª AVENIDA. N° 18.
ANTES CALLE DEL CUÑO.

EL IMPARCIAL

DIARIO DE LA TARDE.

Doctor Pedro Pablo Nates.
MÉDICO Y CIRUJANO.
Especialista en Ifilógrafo.
CALLE 20, NORTE.
FRENTE AL TELÉGRAFO.
Cardona & H.º
OFRECEN AL PÚBLICO UN VARIADO
SURTIDO DE
PERFUMERÍA FINA.

AÑO I.

San José, miércoles 11 de Febrero de 1891.

NUMERO 66.

MANCEL'S EL GRAN REMEDIO AMERICANO. CURA INFALIBLE

PARA HOMBRES DEBILES Y NERVIOSOS.
Para la curación rápida y radical de la impotencia, derrames seminales y toda clase de desarreglos producidos por la masturbación ó por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez.

Esta medicina curará aun cuando hayan fallido todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de Debilidad del sistema nervioso, Impotencia parcial ó total, Postración nerviosa, Consunción, Espermatorrea ó Derrames seminales, y toda clase de debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.
Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y la del espíritu, comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar á estos casos. En muchos de ellos, los riñones que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames ya sean involuntarios, ó prematuros se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre estas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

De todas partes del mundo tenemos en nuestra oficina miles de cartas de pacientes y médicos que voluntariamente han atestado los méritos de esta maravillosa medicina.

Precio: \$ 3-00 (Oro americano) Paquete.

Cada paquete lleva instrucciones sobre el modo de usarlo.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios, si no las tienen de venta pídase a su boticario que las mande á buscar. Casas comisionistas de exportación y de drogas al por mayor pueden suplicar la demanda.

Dirigirse las cartas de consultas á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

DEPÓSITO PRINCIPAL DE: MANCEL'S REJUVENADOR, 13 E. 30TH ST.
New York, E. U. A.

¿Quién vende una casa?

SE desea comprar una casa de regular tamaño, de buena construcción y que esté situada en esta ciudad. El que desee vender alguna de las condiciones indicadas, puede entenderse para pormenores y demás, con el que suscribe, en la oficina del Registro Civil ó en el Hotel "La Amistad," frente al Mercado.

Ramón Rojas G.

San José, 15 de Enero de 1891.

MUY IMPORTANTE
VENDO ó alquilo barato un piano de cola. En el correo daré razón,
José Luis Carranza.
6-4

REPERTORIO SALVADOREÑO.

Revista de Ciencias y Literatura, organo de la Academia Científico-literaria de

SAN SALVADOR.

PRECIO DE SUSCRICIÓN:

Por una serie de 12 Nos. . . . \$ 1-50
Esta Revista consta de 60 á 100 páginas, y sale una vez por mes.

El Agente en San José de Costa Rica,

PRÓSPERO CALDERÓN.

GRAN HOTEL DE EUROPA.

SAN SALVADOR.

República del Salvador

Cuartos bien amueblados,
Mesa excelente,
Cocina francesa,

Vinos exquisitos,
Servicio esmerado.
Todos los extranjeros que lleguen á esta capital ocupen de preferencia este establecimiento.

San Salvador.

Rep. del Salvador.

A los exportadores.

Según reciente ley decretada por el Congreso de los Estados Unidos de América se exige la marca de procedencia en todo bulto que se importa en esa nación.

Los bultos de este país deberán ir marcados como sigue: "From Costa Rica."

Los bultos que no van marcados como he indicado, no se despacharán en las aduanas de los Estados Unidos.

Esta ley regirá desde el primero de Marzo en adelante.

BECHFORD MACKAY,
U. S. Cónsul.

LA ILUSTRACION ARTISTICA.

Arte, Ciencias, Literatura, Casa, Salones.

El periódico ilustrado más ameno, lujoso y económico de cuantos se publican en España. Dos grandes ediciones. Grabados en color y cuatro espléndidos regalos anuales. Se publica en Madrid cada diez días en 12 páginas grandes.

REGALOS

Correspondientes al año en curso de 1891.

- 1º—Trimestre.—DESCENDIMIENTO DE LA CRUZ, (copia del cuadro de Rubens), mide 50 centímetros de alto por 32 de ancho.
- 2º—Trimestre.—ENTRADA DE CARLOS V EN AMBERS (del reputado pintor Markart) mide 49 de ancho por 31 de alto.
- 3º—Trimestre.—GRAN CACERÍA EN EL SIGLO XVI (en color) mide 50 centímetros de ancho por 30 de alto.
- 4º—Trimestre.—EL BUFÓN (copia del cuadro del célebre artista J. Pittie) mide 50 centímetros de alto por 32 de ancho.

Los que se suscriban por todo el año de 1891, además de los cuatro regalos á que tienen derecho recibirán como extraordinario, las tres magníficas láminas **Los genios del Arte y de la Ciencia.** Los Pájaros y el Estío (en color) y **El Robo de los hijos;** y á fin de año, una hermosa alegoría como tipográfica titulada **"EL PROGRESO DE AMÉRICA"**.

Precio de suscripción por un año \$ 12-00.

15 v.

Jenaro Castro Méndez,
Agente para Costa Rica.

LUJAN & MONTEALEGRE COMISIONISTAS.

sincación, escogida y despacho a los puertos.
También adelantan fondos sobre consignaciones de café entregado en nuestra oficina ó en los puertos.
San José, 8 de Enero de 1891.

A los extranjeros

que lleguen á San Salvador, y se enfermen, se anuncia que el mejor despacho de recetas se hace en la Farmacia de

Puente & C.º

servida por facultativos.
Esquina opuesta al Teatro Nacional, frente al Parque y monumento de Morazán, del Palacio del Obispo y de la Catedral.

FRANCISCO BURGOS.

Da clases de Inglés y Español.
Dirección: Hotel Washington.
San José, Diciembre 21 de 1890.

CHAMBO Y CUYAS.

Se hacen cargo de toda clase de Agencia de periódicos.

DORA.

231

230

DORA.

DORA.

227

más se trataba, se iba comprendiendo mejor su hermosura física y moral; sucediendo á veces que muchos de los que al principio se habían ocupado de la altiva Beatriz, acabaran por convencerse de que Lilia era la más bella.

Beatriz acababa de cantar y el aire aún parecía repetir las vibraciones de su clara y apasionada voz.

—Cantáis como una sirena: dijo Leoncio sin fijarse en lo antiguo de semejante galantería.

—No; contesó Beatriz, pero sí creo que llegaré á cantar bien. Siento la música rebosar en mi corazón y de allí pasar á mis labios. Nadie ha oído decir que haya sirenas de cabellos oscuros como los míos.

—Yo hubiera dicho que cantáis como una hada, interpuso Lord Airle con la esperanza de que su galantería fuese más oportuna.

—También habíais incurrido en un error, repuso la joven; pero no se rió de él como de Leoncio, si yo fuera una hada, con sólo mover mi mano haría que aquellas flores viniesen hasta mí; pero como no lo soy, tengo que ir por ellas. ¿Y quién las habrá arreglado tan estrambóticamente, desde hace media hora, estoy fijándome en ellas?

Cruzó el amplio salón y tomó de una consola un elegante ramillete de exquisitas flores.

—Mirad, dijo mostrándolas á Leoncio, aquí hay brezos blancos, rosas blancas y lirios blancos mezclados con estas flores grises. No hay ningún contraste entre ellas: ¿no creéis que una flor roja de granado ó de verbena hubiera hecho mucho mejor efecto?

—¿Qué no os agrada la combinación? preguntó Leoncio sonriendo y pensando al mismo tiempo en aquella singular coincidencia.

Él permaneció ante las dos hermanas casi deslumbrado por la belleza. Ambas jóvenes estaban sonrientes y le alargaban cariñosamente sus blancas y aristocráticas manos.

—Estoy asombrado de mi buena suerte, dijo él; voy á ser envidiado de todo Londres. Creo que hasta de nombre voy á cambiar, pues estoy seguro que en todas partes me van á designar por "el primo de las bellas Earle." No tengo ni hermanos ni hermanas, así es que mi dicha no podía ser mayor que la de formar parte de una familia tan distinguida. . . .

—En la cual sois perfectamente bien venido: interrumpió Beatriz.

Leoncio hizo una ligera cortesía. Al principio le agradó más aquella fogosa joven que su apacible hermana. Sus maneras francas y graciosas de expresarse, así como la originalidad de sus ideas lo fascinaban.

Heberto llegó oportunamente para tomar su asiento en la mesa, y Leoncio pudo al momento comprender lo que pasaba en el corazón de su encantadora prima.

—No seré yo al que se estrelle contra esa roca, se dijo interiormente. Cuando ella me dirigió la palabra, clava en mí sus bellos ojos y se sonrió sin manifestar ningún temor; pero cuando Lord Airle es quien habla, se ruboriza y esquiva su mirada. Evidentemente ella lo quiere más que á nadie en el mundo.

Pasado algún tiempo la amabilidad y belleza de Lilia se apoderaron de su corazón. Había un gran contraste entre las dos hermanas. Beatriz con aquella soberbia hermosura tomaba los corazones por asalto, en tanto que su hermana eclipsada por el brillo de Beatriz pasaba desapercibida por el momento; pero mientras

—¿Y despreciásteis hogar, posición y amigos por el amor de una mujer? Indudablemente, era muy digna de tal afecto.

Lord Earle palideció de angustia: ¿había sido Dora digna de tan inmenso sacrificio?

—Eres mi herederero, dijo gravemente, persona de mi misma familia; y antes de que penetres á nuestro círculo y tomes posesión de tu puesto, es preciso que te diga que mi esposa y yo nos hemos separado desde hace muchos años para no volver á reunirnos. Si no quieres torturar mi alma, no me hables de ella.

Leoncio pudo explicarse al momento la causa de aquella sombra de tristeza que había advertido en el semblante de su tío.

—Indudablemente ella se. . . .

—Ni una palabra más, interrumpió Lord Earle; no pienses mal de ella ni la culpes; si se separó de mi lado fué por su propia voluntad. Mi madre vive conmigo y tendrá mucho gusto en verte. Con que no te olvides; á las siete en punto te esperamos.

—Seré puntual, dijo Leoncio afijido por las tristes frases de su taciturno pariente.

Al entrar Lord Earle en su casa, lo asaltó un pensamiento de compasión acerca de Dora. Indudablemente ella se. . . . ¿Se qué? . . . ¿qué había sospechado Leoncio? Sería posible que al ver sus amigos la separación en que vivían sospecharan lo mismo que su sobrino? ¿Habrían llegado á culpar á Dora, y tal vez á juzgarla criminal? Sin embargo, él estaba satisfecho de que á ningún otro hombre había amado su esposa en toda su vida; los errores en que había incurrido y la misma falta que él consideraba imperdonable, había sido originados por el inmenso cariño que le tenía.

Director.

FRANCISCO GAVIDIA.

Administrador.

PRÓSPERO CALDERÓN.

OFICINAS.

CALLE 20, frente a la Dirección de Telégrafos.

CONDICIONES:

Se publica todos los días excepto los Domingos.

Precio de suscripción:

Un peso al mes.

PAGO ANTICIPADO. NÚMERO SUELTO DIEZ CENTAVOS.

Tarifa permanente de anuncios.

Cada centímetro cuadrado, 1 vez. \$ 0-01

Por 3 meses 25 0/10 menos.

Por 1 año 50 0/10 menos.

Por los anuncios que se publiquen en la gacetilla ó en la portada del periódico se cobrará convencionalmente.

PRECIO DE REMITIDOS.

Cada centímetro de columna... 0-18

Remitidos de interés general cada centímetro de columna... 0-05

La correspondencia se dirigirá al Administrador, quien no devolverá los originales que no se inserten en el periódico; en este caso serán quemados. No serán admitidos los términos que pugnen con la decencia y el respeto debido a la sociedad. Todo escrito debe tener firma responsable aunque no deba aparecer en el periódico ó se emplee pseudónimo.

AVISOS ECONÓMICOS.

Para los sirvientes, artesanos, jornaleros etc. habrá una sección de avisos económicos que costarán CINCO CENTAVOS por cada anuncio de dos líneas. El lector puede ver los que como muestra hemos puesto en la sección respectiva.

AGENTES DE "EL IMPARCIAL".

Agente viajero... Don Guillermo Pradilla.
Cartago... Manuel V. Blanco.
La Unión... José M^a Coto.
Heredia... Teodorico Alvarado.
Alajuela... Timoteo Fernández.
Atenas... D. Ruiz.
Esparta... Armando Robledo.
Limón... Salomón Aguilera.
Bagaces... Manuel J. Grillo.
Quemados... R. González A.
Puntarenas... Eloy Gotay F.
Las Cañas... Teósimo Marroquín.
Liberia... Federico Faerrón.

ALMANAQUE

Febrero de 1891.

ESTE MES TIENE 28 DÍAS.

Miércoles 11.—Ceniza. (Ayuno con abstinencia de carne todos los días de Cuaresma, excepto los domingos).—San Fructuoso, obispo, y compañeros, mártires; san Saturnino, presbítero y mártir; san Desiderio, obispo de Lyon; san Lázaro, obispo, y los siete siervos de María, fundadores.

EL IMPARCIAL.

EL HERALDO.

¡Qué inusitada furia, qué inesperado desenfreno le ha cojido; qué tarántula le ha picado al más flemático de nuestros colegas?

Los que hayan leído "El Heraldo" de hoy ¡qué reflexiones se estarán haciendo! Han de pensar en que de dónde le ha nacido tanto garfo de alacrán, y por qué, al ecléctico, frío, desenfadado *Heraldo*?

El motivo es una palabra: una sola palabra. Le hemos llamado—INDEFINIDO. Indefinido, si señores; sólo eso.

Oiga, oiga U., señor Heraldo. Hace días que viene U. haciendo en sus columnas unas declaraciones que no perdemos de vista. Le ofrecemos á U. que mañana vamos á inventariar-le esos párrafos que por ser U. uno de los órganos de la prensa, le interesan hasta cierto punto al público y á la actual política. Vamos á analizarle á U.... Pues cuando se es periódico por algo se es periódico, y lo que U. dice lo leen las gentes y no está bien que U. les contagie de su negligente política, de su pesimismo, de su flematismo, de su indiferentismo, de su indolente modo de ver y apreciar las cosas; en una palabra, de sus principios decadentes; pues francamente, sería desgraciado que su modo de pensar y sentir llegase á formar escuela. De todo punto, eso no nos conviene. Veá U. el interés que nos tomamos en el asunto. Por tanto, hasta mañana.

EN EL PLANETA MARTE.

Periódicos parlantes.—Supresión por inútil de la enseñanza del arte de leer y escribir.—Medios de locomoción.—Unidad política, lingüística y religiosa.—Artículo de un periódico.—Noticias de la Tierra.—Parangón entre ésta y Marte.—Prodigios de las ciencias.—Oración de los marciales.

(Continuación.)

"Gracias á ellas se ha descubierto el velo del astro misterioso, objeto durante tantos siglos de las cavilaciones de los astrónomos. Ya sabemos que con el nombre de *Azul* le llaman sus naturales *Tierra*, y que el habitado por nosotros es conocido por ellos con denominación de *Marte*.

"Pueblan aquel globo 1,400 millones de seres humanos, según la opinión de varios geógrafos, aunque otros reducen esta cifra, de lo cual se infiere lo atrasada que anda allí la estadística.

"La inmensa mayoría de sus habitantes vive sumida en la más vergonzosa barbarie, y el resto, que blasona de civilizado, se encuentra, á lo sumo, en el grado de perfección y adelantamiento que teníamos hace diez siglos, en aquella era histórica que calificamos de semiculta.

"Aunque de pocos años á esta par-

te se han realizado algunos progresos, los medios de comunicación son toscos é imperfectos. Los terribles emplean todavía el papel de agua, lo cual exige máquinas complicadas, y, sobre todo, pesadísimas y costosas. La ciencia eléctrica está en la infancia. No han encontrado el procedimiento práctico y económico de utilizar la electricidad como única fuerza motriz. Desconocen en absoluto el fluido vital y el que llamamos *innominado*, cuyo descubrimiento tan gran revolución produjo en la mecánica.

"Las dificultades de la locomoción, inherentes al atraso de la Física, unidas á la extraña organización de sociedades que no reconocen en el individuo el derecho de viajar gratuitamente, como sucede aquí, en servicios que constituyen un servicio público, obligan á la generalidad de dichos seres á vivir adheridos á la tierra que los vio nacer, y de aquí que el medio ambiente ejerza tanta influencia sobre ellos, hasta el punto de que para muchos el concepto de la patria se limita á la reunión de unos cuantos edificios, y á lo sumo, á un accidente geográfico ó histórico.

"Esta forzada vida sedentaria da lugar á que subsistan aún en la *Tierra* numerosas nacionalidades con sendas lenguas, variedad de costumbres y diversos Estados.

"¡Cuán la imperfecta la organización de éstos!

Los más bárbaros están regidos por el capricho de un individuo, y los más adelantados por las pasiones de unos cuantos; pero en todos los países siempre son los gobiernos los que viven á costa de los pueblos: les falta descubrir el medio de que sea el pueblo el que viva á costa de su Gobierno.

"Las rivalidades de los Estados, hijas casi siempre de la codicia del bien ajeno, engendran frecuentes y desastrosas guerras, que acaban con la ruina del vencido; pero hay una cosa peor que la guerra: el miedo de ella, que aniquila á todos á fuerza de aprestos militares.

"Nada más primitivo que la indumentaria. Se visten de telas toscamente tejidas, producto de filamentos de tallos de plantas, de los gérmenes de éstas, de los capullos de un gusano ó de la tonsura de cuadrúpedos, á los cuales se despoja del abrigo que les dió la Naturaleza para su propio uso.

"Viven en tal atraso, que no han inventado, como nosotros, el sistema de caldear la atmósfera en la estación del frío, y de aquí que el vestido, acaso más caprichoso que racional, responde á la necesidad de defenderse de las inclemencias del cielo, cuando en nosotros no obedece más que á las leyes del decoro. Inútil es añadir que los terrícolas no han descubierto las finísimas telas que fabricamos, producto de microscópicos y flexibles hilos de diversos metales.

"Tan escasos son los progresos realizados por la síntesis química en la *Tierra*, que sus habitantes, para sustentarse, no tienen mas remedio que destruir millones de millones de semillas de plantas, y sacrificar in-

menso número de animales. No han encontrado, como nosotros, la manera de formar los compuestos necesarios á la nutrición, y reducir su principio activo á cantidades, que en pequeñas dosis, basten no solo para el sostén, sino hasta para el regalo del individuo.

"La organización social es, si cabe, más deficiente que la del Estado. La forzosa ley de la desigualdad que la Naturaleza impone á los individuos, lejos de atenuarse con sabias y previas medidas, y, sobre todo, con los nobles y levantados fines de la sublime caridad, adquiere cada vez mayor incremento, y de aquí que los odios, rencores y rivalidades, engendrados por la envidia y la miseria, amenacen la paz interior de las naciones. Existe además una causa que agrava de día en día estos males, llamada á producir la mas tremenda de las crisis y es que el aumento de la producción de los artículos necesarios á la existencia de los habitantes de la *Tierra* no está en relación con el progresivo desarrollo de la población. Añádase á esto que los adelantos de la Medicina y de la Higiene, que tienden á aumentar el término medio de la vida, no están tampoco en relación con los de las demás ciencias, á fin de que resulte fácil é económica.

"Para tener una idea de la constitución de la familia en la mayor parte de aquel mundo, preciso nos sería remontarnos á la época de nuestros aborígenes, cuando imperaba sólo el derecho brutal de la fuerza. En los países bárbaros, que son la inmensa mayoría, la mujer, víctima del despotismo, de la violencia y de la esclavitud, no tiene más armas para su defensa que la hipocresía, mientras que en los demás suele vivir resignada, pero no satisfecha, de los mercedados derechos que le conceden la legislación y las costumbres.

"La enseñanza se encuentra aún en estado rudimentario. La lozana inteligencia é inquieta atención de la juventud, entregadas á constante tortura, necesitan años y años para el estudio y provechoso cultivo de asignaturas á veces de utilidad discutible, ó acroso de lenguas muertas, ajenas á los fines profesionales; cuando nosotros sometemos á los escolares al sueño hipnótico para sugerirles en deleitoso y plácido arrobamiento cuanto requiere la ciencia ó arte á que muestran particular predilección desde su tierna infancia.

(Continuará)

GACETILLA.

EN números anteriores ofrecimos ocuparnos de algunos detalles importantes acerca de la construcción del Colegio de Señoritas y lo hacemos hoy con gusto después de haber tomado los datos que ponemos en conocimiento de nuestros lectores, de fiente fidedigna.

Cuando la Dirección General de Obras Públicas convocó licitadores para terminar el Colegio Superior de

Señoritas fijando \$ 37,000.00 como máximun de las propuestas, se alzó á las nubes una grito sarcástica y denigrante contra el actual Director de Obras Públicas, don Nicolás Chavarría, tratando con ella de exhibirlo como un empleado incompetente.

Hacemos este recuerdo porque hemos visto el contrato celebrado por la Dirección con el señor Federico Medcalf y no sólo se ha ajustado la conclusión de la obra en una suma menor que la fijada como base, sino que con algunas modificaciones que se han hecho, de detalles insignificantes, que no alteran la esencia de los planos, se ha logrado una notable economía en el costo general de la obra.

Nada de esto se habría conseguido, á no haberse empeñado el Director de Obras Públicas en que los trabajos se sometieran á licitación, sujetándolos á un precio limitado, que no era caprichoso, ni empírico, sino el resultado de un presupuesto matemáticamente calculado por ingenieros competentes como lo son el señor Chavarría y don León Tessier, que lo ejecutaron.

Por la actividad que hoy se desplega en los trabajos y el buen arreglo con que estos se ejecutan, esperamos, antes de finalizar el presente año, admirar enteramente concluido este importante edificio que por su comodidad y elegancia será en Centro América el mejor de su clase.

TENEMOS entendido que no sólo el Teniente Coronel Badilla es el que merece los honores del aplauso por el magnífico examen militar presentado antier, sino que también debe dársele calurosa felicitación al Subteniente don Claudio Rojas, pues éste fué quien instruyó todo el cuerpo de tropas que con tanta precisión manobró en el referido examen.

EL LUNES próximo, 16 de los corrientes, comenzarán las lecciones de la "Escuela Nueva" que dirige en esta ciudad el señor don Federico G. Salalaza. Estamos informados de que, habiendo adquirido la escuela un local más amplio y cómodo y bien situado en el centro de la población, podrá admitir mayor número de alumnos internos y externos, y dar más ensanche á sus enseñanzas; parece, en efecto, que el local es de lo más adecuado que puede conseguirse en San José para establecimiento de esa naturaleza.

LICEO DE COSTA RICA.—Se ha asignado á los empleados de este establecimiento, que á continuación se expresan, las siguientes dotaciones, que devengarán del día primero del corriente mes.

Don Juan Umaña, Vigilante y Decano de la División Superior, doscientos pesos.

Don Ismael Uribe, Secretario y profesor Supernumerario, cien pesos.

Don Pedro Calderón, Secretario auxiliar, treinta pesos.

Don Carlos Gagini, profesor ordinario de castellano y filosofía en la División Superior, ciento cincuenta pesos.

228

DOOR.

¡Pobre Dora! Reinaldo pudo haberla perdonado en aquel instante en que revivió en su mente la memoria de la graciosa joven, con todos los encantos que habian hecho su delicia en aquel hermoso idilio de verano. Pero como si un hado cruel se hubiera empeñado en mantener adormida su felicidad, presentóse á la imaginación de Reinaldo el fatal cuadro de Florencia.

—No, se dijo á sí mismo, ni puedo perdonar, ni olvidar. La opinión pública deberá respetar á Dora; pero yo no puedo estrecharla contra mi corazón, ni llevarla otra vez á mi hogar. En mi lecho de muerte, murmuró, perdonaré su falta.

CAPÍTULO XXVI.

Elena pensó que su hijo estaba aquel día más taciturno que de ordinario, y por más que se esforzaba no podía explicarse la causa de tan repentino cambio, la cual no era otra sino el pensamiento constante que lo dominaba, de que su título y estados tenían que pasar á manos de uno que no era su hijo, y de que sus propias hijas tuvieran que abandonar la antigua morada en que él y todos sus antepasados vieron la luz por primera vez, á menos que se efectuara el enlace de alguna de ellas con el generoso Leoncio.

Al referir á Elena el encuentro con Leoncio y la invitación que le hizo para que acompañase á la cena, ella comenzó á explicarse el motivo de la tristeza de su hijo.

—Yo tenía muy fundadas esperanzas de que Beatriz se enamorase de él, dijo Elena; pero eso ya no puede ser, Lord Airle no se ha perdido el tiempo. Ahora lo que deseo, es que él no se enamore de Beatriz.

DORA.

229

—Tal vez le simpatice Lilia, coxtestó Lord Earle.
—Puede ser; la bella y tierna Lilia me parece demasiado pura y sentimental para habitar en la tierra.

—Si ambas se llegaran á casar ¡qué sólo quedaríamos madre! dijo Reinaldo tristemente.

—Sí; repuso ella, muy sólos; y dirigió una mirada llena de dolor á su afligido hijo. —¿Sería posible que no hubiera en aquel joven corazón, ilusiones y esperanzas? ¿En dónde estaba la cariñosa esposa que compartiera con él las horas de dicha á la par que las de amargura, y que jamás lo dejara sólo y sin consuelo en medio de su aflicción?

—¡Ah! si él hubiese prestado obediencia á sus padres y se hubiera casado con Valentina Charteris, ¡cuán felizmente se hubiera deslizado su existencia!

Al pensar en todo ésto, Elena no pudo reprimir las lágrimas, y levantándose con presteza fué á colocar una mano en el hombro de su desventurado hijo.

—Reinaldo, hijo mío, yo me esforzaré por hacerte feliz en tu hogar, cuando las encantadoras niñas que hoy hacen nuestra delicia nos hayan abandonado. Por tí únicamente quisiera que las cosas hubieran pasado de un modo diverso.

—¡Callad madre! Las palabras ya no tienen objeto en este caso. Preciso es que coseche lo mismo que he sembrado; el fruto de la desobediencia, jamás podía ser la felicidad. No me compadescais: confío en que no me faltará valor para sufrir mi castigo.

Elena tuvo mucho gusto al volver á ver á Leoncio. Siempre habia tenido especial cariño por aquel joven, y esta vez sintióse verdaderamente contenta al encontrar en él un caballero tan digno.

232

DORA.

—No; contestó ella, á mí dadme los contrastes. Por muchos años el hilo de mi vida fué de un sólo color, parduzco, y ansiaba por un matiz rojo que viniera á impartirle alegría.

—Ahora ya lo tensis, dijo Dacre con calma.

—Sí; repuso la joven volviendo su hermosa cara, hacia él; ahora ya lo tengo y no será fácil que lo deje escapar.

Lord Airle escuchaba atentamente, pensando si el matiz á que se refería sería el amor. Suspiró profundamente, y se dijo en su interior que pensaba en imposibles, que aquella divina criatura, tal vez, nunca llegaría á amarlo. Beatriz oyó aquel suspiro.

—¿Sois del mismo parecer que yo Lord Airle? le preguntó; ¡no preferís también los contrastes?

—¡Yo! interrumpió Hebertó, á mí me gusta todo lo que á vos os agrada.

—Y vos más que todo; murmuró Leoncio, sonriendo al oído de Beatriz.

Al encaminarse Dacre á su habitación aquella noche, iba pensando en sus dos primas. ¡Qué misterio hay en esto? se preguntaba así mismo. ¿En dónde está la esposa de Lord Earle? ¡por qué no ha ocupado su puesto esta noche á la cabecera de la mesa frente á su esposo? ¡por qué no está la madre con sus hijas? ¡por qué hay tal expresión de tristeza en la fisonomía de Lord Earle?

—Lilia es á no dudar la más linda doncella que he visto. Bien comprendo que es bastante peligroso para mí la mirada de sus ojos; pero, si hay algún misterio en la familia... si la madre es culpable... Yo debo huir de la deshonra. Créo firmemente en que las virtudes y los vicios de los padres se transmiten á los hijos. Sí, es preciso que antes enamórmela de la hija, conozca la historia de la madre.

Don Teodoro Picado, Decano y nuestro ordinario de la División Inferior, cien pesos.

Don Federico Quesada, Decano y maestro ordinario de la División Elemental, noventa pesos.

Don Manuel Coto, maestro ordinario de la clase L. B. Elemental, sesenta y cinco pesos.

Don David Castro, maestro de la V. Elemental, noventa pesos.

Don José Moreno, maestro de gimnástica, ochenta pesos.

ESCUELA GRADUADA de varones de esta capital. Se ha señalado el día 15 del corriente mes para la apertura de esta escuela. El cuerpo docente de este plantel se ha organizado en la forma siguiente:

Director y primer maestro,
Don Angel Orozco.
Segundo maestro,
,, Antonio del Barco.
Tercer maestro,
,, Antonio Gámez.
Primer auxiliar,
,, Nicolás del Barco.
Segundo auxiliar,
,, Roberto Fonseca.
Tercer auxiliar,
,, Ramón Zelaya.

Los cuatro primeros maestros devengarán la dotación estipulada en sus respectivos contratos, y los dos últimos la de sesenta pesos.

TEATRO de variedades.—En días pasados llamamos la atención sobre las construcciones que se hacían en ese Teatro, pues personas muy competentes nos aseguran que eran defectuosas, entre esas personas podemos citar al actual Director de Obras Públicas, quien según estamos entendidos puso manos en ese asunto.

Los defectos hay que repararlos a tiempo. Si la baranda del Parque Central se hubieran reforzado y el puente de hierro de las Ciruelas se hubiera reformado a tiempo, claro es que no tendríamos que lamentar las desgracias que aquella por falta de solidez y esta última por la forma de su construcción han causado en estos últimos días.

Creemos que el verdadero periodista debe posponer todo interés cualquiera, cuando se trata del bien público. Este interés es el único que nos ha guiado al hacer las indicaciones que en números anteriores apuntamos. Sin embargo *El Heraldo* viene hoy hecho un rayo por que hemor indicado lo del Teatro.

EL Director General de Obras Públicas nos ha manifestado que se han atendido las indicaciones que hicimos respecto a las reformas que se están llevando a cabo en el Teatro de Variedades.

No tenemos, pues, que temer una desgracia en el Teatro por falta de solidez en la construcción.

Felicitemos por tal motivo a los empresarios. Tome nota *El Heraldo*.

LA Municipalidad de este cantón, inspirada en el buen deseo de agrandar y embellecer a esta ciudad, piensa comprar una parte del terreno del General don Bernardo Soto, que está situado al lado del Hospital, con el objeto de abrir calles. ¿Qué dice de esto *El Heraldo*?

PLANOS de la ciudad de San José. Acaban de llegar estos planos, magníficamente litografiados en los Estados Unidos.

Debemos este importante trabajo al señor Ingeniero Municipal don Salomón Escalante.

Los que quieran conseguirlos pueden pasar a la Tesorería Municipal de esta ciudad, donde se encuentran en venta. Veremos si compra alguno *El Heraldo*.

EL Colegio Superior de Señoritas ha empezado ya sus tareas. Nosotros como *La Prensa Libre* deseamos, "mucha dedicación y buenos frutos a cuantos allí se esfuerzan por difundir la luz," a diferencia de *El Heraldo* que no quiere Universidad, ni nada.

ESTAMOS informados de que dos ó mas niños se han fugado del Hospicio de Huérfanos, y de que algunos desean irse a casas particulares. Alguna razón hay para estos hechos, y los ponemos en conocimiento de quien corresponda para que, en donde quiera que exista la causa, se corrija lo mismo que *El Heraldo*.

AYER por la tarde llegó don Juan F. Ferrás a esta capital. A la estación fueron a recibirlo algunos de los profesores españoles que hace poco llegaron,

contratados por el Gobierno, á hacerse cargo de algunas escuelas de la República.

HEMOS leído la carta que el señor don Florencio Castro dirige al Redactor de *La Prensa Libre* con motivo de su editorial referente á organización del Partido Liberal.

No dudamos de las buenas intenciones que don Florencio abrigue para con este partido. Esa carta debe ser demasiado metafísica ó nuestros alcances son muy limitados. Lo cierto del asunto es que no la hemos podido entender, por más que la hemos leído y releído. ¡Por Dios, don Florencio! Se está usted contagiado con el modo de escribir intencionalmente nebuloso de *El Heraldo*.

LAS familias del Licenciado don José Vargas M. de esta capital y la de don Francisco J. Oremano, de Cartago, han tenido en estos días la dicha de aumentarse con nuevos retoños que colmarán la ventura de sus hogares. Felicitamos por tal motivo á dichos señores lo mismo que á sus apreciables esposas la Señora Calvo de V. y doña Laura Pacheco de Oremano.

"LA REPUBLICA" dice: que los principales profesores del Liceo de Señoritas, señores Pittior, Biolley, Quesada y Montero B. han sido destituidos para colocar en lugar de ellos al señor Pacheco, uno de los maestros enviados por don Juan Ferrás.

Esta destitución la creemos injusta, pues los profesores mencionados son competentes y no sabemos que haya verdadero motivo para removerlos de sus puestos. De estas cosas que interesan, nunca forma juicio *El Heraldo*.

EN la sesión celebrada por la Corte Suprema de Justicia el 12 del mes próximo pasado,

Se aprobaron los nombramientos hechos por el Juez de 1ª Instancia de Alajuela, en don José Gabriel Ocampo y don Gumersindo Jinesta, en subrogación, respectivamente, del primer y segundo escribiente de su despacho don Rafael Obregón y don Ardillón Castro, mientras disfrutaban de vacación.

Se aceptó su excusa á don Napoleón González para servir el cargo de Alcalde de Golfo Dulce y se nombró en su lugar á don Julio Sáenz.

Visto el oficio del Juez de 1ª Instancia de Heredia en que da cuenta de haber subrogado al notificador de su despacho don Manuel Zamora Bonilla con el escribiente don José Francisco Jiménez, mientras que aquél disfruta de la vacación de ley, y de haber reemplazado á éste con don Manuel Zomora Flores, por el tiempo que dure funcionando como notificador, se acordó aprobar las subrogaciones.

Visto el oficio del Juez de 1ª Instancia de Puntarenas en que da cuenta de que su Prosecretario don Leonte Castro se separó del despacho desde el 1º de este mes y que por eso lo subrogó con el escribiente don Dovid Méndez, y á éste con don Concepción Morales, y con presencia de la terna que acompañó para el nombramiento definitivo de Prosecretario, se acordó declarar cesante en su destino al señor Castro y nombrar en su aemplazo á don David Méndez y aprobar la subrogación hecha por el Juez.

A moción del señor Presidente de este tribunal, se revió el artículo 11 del acta de 13 de Octubre del año próximo pasado fojas 294—y en atención á que habiendo don Jenaro Sáenz entrado á servir la Alcaldía 2ª de la ciudad de Cartago, de un modo permanente, la Corte tuvo en mira nombrar á don Liánimo Camaño Alcalde suplente definitivo de dicha ciudad, y no interinamente como está consignado en el artículo 11, y se acordó: que el señor Camaño fué nombrado con carácter de Alcalde suplente definitivo de la mencionada ciudad.

El Magistrado Alvañoz hizo moción para que desde hoy en adelante las actas de Coste Plena se sigan autorizando por solo el señor Presidente y Secretario, excepto la de instalación que lo serán por todos los Magistrados, como se ha practicado, fundándose en que no hoy ley que se ponga á ello, y en que la práctica observada, á más de ser molesta quita tiempo. Puesta á discusión, fué aprobada. *El Heraldo*.

DOÑA Juana Rivero madre de nuestro amigo Maurilio Rivero murió hoy. El entierro se verificará mañana á las 10 a. m. Enviamos á su familia nuestro sincero pésame.

RODOPISA.

Berta siempre fue una mujer pura y virginal.

En sus labios caméneos y perfumados, en donde aleteaban los besos, se ostentaba toda la voluptuosidad de la poesía oriental y en sus ojos alegres y decididos, se revelaba un alma grande y hermosa, capaz de cualquier sacrificio.

Sus mejillas robaron á la flor del granado su color y en su frente fresca y pura se había condensado la primavera de los trópicos.

Su cabeza era un enjambre de ilusiones y contradicciones. A veces concebía ensueños de color de rosa y lloraba con la cándida paloma la cautividad de su nido; y otras se confundían en su cerebro de fuego todas las armonías de los cielos confundidos con las tempestades del océano.

Si bailaba, la palmera americana se retorcía de envidia al ver aquel talle esbelto y gracioso, flexible como un junco de Viena; si estaba quieta, la estatua griega admiraba sus perfiles y sus líneas.

Un día le dije: Tengo un tesoro para tí, mi linda Zulamita.

Y ella inclinando la cabeza, como ocultando los primeros arreboles del pudor,—tengo otro para tí, me contestó.

Desde entonces yo padezco las ansias infinitas del deseo y sufro la enfermedad que llevaba Garcin en el cerebro, según el cuento de Ruben Darío.

Zulamita, ven! le decía á menudo, ninguno te quiere como yo, tengo cuentos árabes y moriscos que contarte y leyendas divertidas de la histórica y poética Granada.

Ven á mi hogar humilde y sencillo, formado con las pajas que me trajó tu linda avecita cuando le diste libertad de tu jaula de oro.

Es el tiempo del ensueño y del amor, de las flores en la campiña y de los murmurios en el ramal umbrío.

Aquí junto á mi hogar está la alondra triste que entona himnos á la aurora y acecha el nido del torpial. Aquí la reja de los amantes enamorados, el puente que cruzábamos juntos, la estrella tibia de la tarde que besaba tu frente alabastrina cuando asomabas por entre las enredaderas de aquella casita de balcón llena de recuerdos y humedecida con tantas lágrimas.

Acércate, rayo de luz del Paraíso, no temas al beso del simoun arrasante ni á la caricia del cierzo abrumador.

Ven dulce sollozo de mi alma, nota triste y doliente del yarabí, ven á mi hogar humilde y sencillo formado con las pajas que me trajó tu linda avecita cuando le diste libertad de tu jaula de oro.

—No tardes; mira que en los bosques los pájaros ya no cantan y se mueren de tristeza; ni céfiro galante y enamorado besa á las flores ni les cuenta sus secretos.

Acércate, mi linda Zulamita, antes que la noche nos haga sus primeros saludos y la luz de algunas estrellas comience á luchar con las brumas del crepúsculo.

Tengo un cuento para tí, cuento azul y divertido, en que un angel, bajo las divinas formas de una mujer, llamada Rodopisa ostentó sobre su frente una corona salpicada de finísima pedrería... pero ven, si vienes te lo cuento, tu corazón recibirá un baño de alegría.

Si, ven mi linda Zulamita; y tú Rodopisa ven é inspírame tu cuento para contarlo mejor á mi amada; ven y dime como fue que el rey se enamoró de tu lindo zapatito, como fue que te vió en un día primaveral, cuando el cielo lucía todos sus colores y las brisas se paseaban amorosamente por las calles como en busca de un choque con la frente de alguna hermosa.

Acércate, no hay brumas ni celos á mi lado; cuéntame tu historia, que mañana cuando amanezca el día, talvez no oír tu voz de angel y tengas que asistir á las funerales de un corazón !.....

Escaligero.

CAMPO NEUTRAL.

Pobreza mística.

Sin dinero el pobre Juan Estaba desesperado,
Con todo el mundo adeudado,
Pues era muy holgazán.

Católico á todo andar
En la fe santa creía;
Rezando pasaba el día

No queriendo trabajar.

Viéndose en tal situación
El zopenco majadero
Al cielo pidió dinero
Reando sin compasión.

Nadie al pobre le escuchaba;
Cristo muy sordo se hacía,
Del cielo el pan no caía,
Y el hambre más le apuraba.

Decidió sin detención,
Ver á un clérigo al momento
Poniéndole en boca el cuento
Resentido con razón;

Que siendo fiel *cachureco*
De los santos defensor,
No tenía, no señor,
Un centavo en su chaleco.

La queja el clérigo oyó
Contestándole muy pronto:
"¿Quieres dinero, gran tonto?
Hazte fraile como yo".

VÍCTOR FERNÁNDEZ G.

Señor Editor de

El Imparcial.

Hemos visto en la *Gaceta Oficial*, n.º 32, de este año, los cuadros que contie-

nen los nombres de los individuos penados por "Faltas de Policía" en algunos puntos de la provincia de Cartago.

No nos oponemos á las disposiciones de las autoridades; por el contrario, las acatamos; pero si hacemos pública censura de ellas por aplicar penas á gentes, muchas honorables, que han tenido la debilidad de cometer "Faltas de Policía" sin ser condenadas á esas penas.

Nosotros llegamos á un punto; nos embriagamos; nos pone; en la cárcel; sufrimos el arresto: el siguiente día la autoridad nos obliga á pagar cinco pesos setenta y cinco centavos ó más; y como nosotros la pagamos inmediatamente, queda satisfecha la vindicta pública de nuestra falta.

Para exponer á la vergüenza pública á un hombre es necesario que sea condenado á ello. Las autoridades que hagan tal cosa sin esa condenatoria ¿qué calificativo merecen?.....

¿Qué ley manda que se publique el nombre del que cometió "Faltas de Policía" después de pagar su condena?

Nosotros podemos averiguar la vida y milagros de un individuo, y averiguada, echarla á los cuatro vientos; pero la autoridad no: es necesario que á ello preceda sentencia para el desgraciado.

Unos liberales.

NO MAS CANAS.

"ORIJIA."

Maravilloso restaurador del cabello.

Entre todas las preparaciones conocidas hasta hoy para teñir el cabello y la barba, la "ORIJIA" sin duda ocupa el principal puesto, pues es la única que además de ser especial para curar la caspa y demás enfermedades de la cabeza; en 15 días devuelve al cabello cano el color de su juventud, y al mismo tiempo lo suaviza y perfuma.

Muchas personas hay, que deseando teñir su cabello no lo hacen, por no usar esas composiciones, que á pesar de las molestias que requiere su uso, no dan el resultado que se desea. La "ORIJIA" por el contrario, pudiendo usarse como cualquiera otra grasa ó tónico al peinarse, no requiere ninguna incomodidad, y no mancha ni el cutis ni la ropa más delicada.

De venta en la Barbería y Perfumería de

ANTILLÓN & Hos.

43 v.

MACAYA & RODRIGUEZ

HAN RECIBIDO:

HIERRO en varillas, varios gruesos.

MANGUERAS de hule.

LADRILLOS mosaicos.

PLUMAS automáticas.

FAJAS para máquinas.

FARÓLES para patios.

3—1

AVISO.

Se solicita una casa en el centro de esta capital, con capacidad para cuatro personas.

En esta oficina se darán informes.

6 v 2.

LA REVISTA ILUSTRADA

DE

Nueva York

En esta fecha he trasladado en *Don Jenaro Castro Méndez* la Agencia de este periódico, quedando por consiguiente dicho señor como único Agente en Costa Rica. Las personas suscritas y las que deseen suscribirse deben entenderse con él directamente.

BENJAMÍN E. PISA.

6 v 2.

AVISO.

Vendo mi hotel con una cantina en la casa, en medio de la carnicería de don Francisco Vargas y la panadería de "El Gallito," con todos sus útiles, buena cocina de fierro, etc. etc. Es uno de los mejores puntos de la capital, situado al S. E. del Mercado, y lo vendo porque estoy cansado de trabajar y quiero descansar.

¡Punto muy acreditado! ¡de lo mejor! ¡dichoso el que lo compra!

Entre tanto vendí el hotel, las personas que deseen ser bien servidas aquí quedarán satisfechas. Servicio por tiempos, por días, por semanas y por mes. Comida á la inglesa y á la española, lo mismo que cenas y beef-steaks por el mismo estilo y lo más barato posible.

ALEJANDRO CALDERÓN.

Hotel América.

15, 17 y 19 Irvind Place, Cor. 15th.

Street,—NEW YORK.

Arturo J. Berulich. E. Spinetti.

Aceites para alumbrado

Luz DIAMANTE,

DE LA FABRICA

LOMAN G & MARTINEZ,

NEW-YORK.

Libre de explosión, humo y mal olor.

170 GRADOS DE FARENHEIT.

Este aceite está fabricado por una redestilación especial, exclusivamente para el uso doméstico y muy particularmente donde hay niños. Es cristalino como el agua destilada. Su luz es clara, brillante y sin olor.

ES TAN COMPLETAMENTE SEGURO

que si la lámpara se quiebra por casualidad, la llama quedará extinguida en el acto. Está envasado en la misma forma que el kerosene corriente, teniendo las latas un sifón de Patente que permite llenar las lámparas con la misma lata, sin derrames de ninguna especie. Las mismas lámparas en uso en la actualidad sirven para la Luz Diamante, limpiándolas y poniendo mechales nuevas que no estén saturadas con otra clase de kerosene.

También envasamos la Luz Diamante en latas de 1 y 2 galones expresamente para el uso de familia.

De venta en todos los almacenes de víveres de Costa Rica.

A LOS COMERCIANTES.

UN joven de buenas recomendaciones y que ha servido en almacenes desea colocarse de meritório por lo pronto, en una casa de comercio. Informes, en la oficina de este periódico.

10—6

LA GRAN VIA.

Acaba de recibir los famosos quesos Young American, enteramente frescos.

También ha llegado ARROZ y AZÚCAR del Salvador, de primera clase y muchos otros artículos de consumo.

Noviembre 22 de 1890.

44 v

BOTICA FRANCESA.

Parque Central,

SAN JOSÉ.—C. R.

APARTADO 88.

Cable—Herledón.

Costa Rica.



Propietarios,

Hermann y Zeledón.

FARMACÉUTICOS Y
DROGUISTAS.

Correspondencia en inglés,
aleman, español y
francés.

MARCA INDUSTRIAL.

No hace todavía un año que tuvimos el gusto por primera vez de dirigirnos al público, anunciando la formación de nuestra sociedad y demarcando, aunque á grandes rasgos, las bases y los principios que nos rigieran en el manejo de nuestros negocios. Nos es altamente satisfactorio poder asegurar á todos nuestros amigos, que por cierto, no sabíamos fueran tantos, que estamos en vía de realizar todos sus buenos deseos, objeto de sus felicitaciones, como también desvaneciendo en lo posible los temores que otros, más cautos y quizá algo pesimistas, tuvieron á bien advertirnos los escollos que podrían encontrar en nuestro camino; á estos diremos que ni el mal punto, ni la falta de capital ó de crédito, ni lo anticuado de nuestro local, ni la seria enfermedad de uno de nosotros, ni activa competencia ni la escasez de arrieros, han podido atajar la marcha progresiva del negocio. En el corto tiempo trascurrido, casi insuficiente para juzgar del éxito de cualquier empresa, ya demuestran nuestros libros la triplicación de nuestras transacciones. Este resultado tan favorable lo

debemos indudablemente á la acogida que nuestros favorecedores han dado á nuestros esfuerzos y á la práctica inviolable de nuestros principios mercantiles, por lo que nos vemos de nuevo impelidos á protestarles nuestra más íntima adhesión á esas bases y principios, hasta ahora practicados. A nuestros amigos del exterior agradecemos en mucho los valiosos servicios que tan oportunamente nos brindaron en la época más azarosa de nuestra vida comercial, época en que pocos están dispuestos á demostrar su confianza y arriesgar sus dollars. Pero justamente así hemos podido cimentar relaciones, firmes y sinceras, que contribuirán notablemente al continuo desarrollo de nuestro negocio, pues no es creíble suponer que nos abandonen en la prosperidad cuando nos han ayudado á superar las dificultades consiguientes á todo principio. De manera que, aun en nombre de ellos, si no bastara nuestra palabra, podemos reiterar á nuestros favorecedores las mejores condiciones, las mejores drogas y medicinas, los mejores precios, y un servicio activo, inteligente y personal en cuanto lo permitan nuestras acrecentadas ocupaciones. Tendremos sumo gusto en dar más adelante algunos detalles sobre nuestro establecimiento, que no dudamos ofrecerán algunos puntos de interés.

HERMANN & ZELEDON.

41 v

Filtros "Pasteur"



Filtros "Pasteur"

Cuidadosas experiencias hechas en diversas ocasiones han venido á demostrar que el agua pasada á través de los filtros "Pasteur" queda absolutamente desprovista de microbios. Por este motivo se nos ha recomendado por la Academia de Medicina de París, como medio de precaerse de todas las enfermedades que tengan por origen la indigestión de malas aguas. Su mecanismo es sencillo y pueden estar funcionando indefinidamente, teniendo el cuidado de asearlos á menudo.

DE VENTA EN LA BOTICA DEL COMERCIO.

BOTICA HISPANO-COSTARRICENSE.

DE LOS DOCTORES

J. LOPEZ CANTILLO Y S. CARBALLO ENRIQUEZ.

Avenida Central.

Frente al Mercado.

Las drogas que aquí se encuentran son todas frescas y legítimas. El despacho de fórmulas está á cargo de un farmacéuta habil y bajo la inmediata vigilancia del Doctor Carballo. El Doctor López Cantillo, consulta de 8 á 10 a. m. y de 3 á 5. El Doctor Carballo Enriquez permanentemente está en el despacho. En esta Botica también se encuentra al Doctor don Pedro Pablo Nates de las 8 á las 10 a. m. y de las 2 á las 4 p. m.

47 v

G. León & C.º

Nº 74. Pine Street. Nº 74.

NEW YORK.

Se hace cargo de remitir por correo toda clase de grabados á precios módicos.

De su establecimiento salen constantemente *elichos* para muchísimos periódicos ilustrados, de Europa, Estados Unidos y América.

AVISO.

Del barrio de San Isidro de la Arenilla se han perdido, de el potrero de Eufasio Rojas, dos novillos, buccitos ya mansos. Uno tiene una R y el otro no tiene nada. El que sepa deme razón, que le gratificaré. Vivo en el barrio de San Juan.

Eufasio Rojas.

3-3

ALERTA.

Pongo en conocimiento del público, que toda venta de animales de mi propiedad que haga mi hijo Caralampio es nula porque yo la impruebo.

Bagaces, 15 de Enero de 1891.

Guadalupe Alvarado.

6-6

IMPORTANTE

Para los enfermos y delicados de salud

INSTITUTO DE MEDICINA Y CIRUJIA

DE

Nueva York, E. U. A.

Los médicos de este Instituto son todos eminentes en el tratamiento de enfermedades crónicas y constituyen el más alto talento de la ciudad de New York.

Los pacientes por consiguiente recibirán el más seguro y científico tratamiento de sus manos.

Se da especial cuidado á enfermedades de Riñones y Vejiga enfermedades nerviosas en general, especialmente casos de Debilidad Nertiosa, Impotencia ó falta de Poder Varonil y decoimiento prematuro, falta de Sémén producida por malas costumbres, y Sífilis en todos sus periodos, Reumatismo, Sciática, Dispepeia y Postración física.

Invitamos á todos los que padezcan á que acudan con tiempo á consultar y ser examinados ó manden una completa descripción de los síntomas y condiciones por carta con los \$ 5-00, derechos de consulta, y se dará presta atención y contestación inmediata á vuelta de correo. Los que deseen inmediato tratamiento mandarán además de los \$ 5-00 consulta, lo menos \$ 25-00 para un curso de medicinas apropiado para la enfermedad y que enviaremos de la manera que nos indiquen.

Toda comunicación por escrito es estrictamente confidencial. Dirigirse al Médico consultor.

Medical and Surgical Institute, 13 East 30 th St., New York, E. U. A.

AVISO.

Habiendo suspendido por motivo de enfermedad, las lecciones de música vocal é instrumental, participo al público que desde esta fecha vuelvo á reanudarlas.

San José, Enero 21 de 1891.

ROSA ROSS.

SE VENDE

una magnífica casa, de construcción de ladrillo y teja de hierro, en las cercanías de esta ciudad.

Informes en la oficina de este Distrito.
5 v 5.

AVISO.

Se alquila una pieza redonda y amueblada, situada frente al Colegio Superior de Señoritas, en construcción. En esta imprenta se dará razón.

9 v 9

Acosta, Puente & C.ª

CORREDORES JURADOS Y COMISIONISTAS.

Se hacen cargo de toda clase de negocios.

San Salvador.

Rep. del Salvador

Relojería y Joyería

DE F. LOPEZ GARCIA.

Avenida Central, 7.

(Antes Comercio.)

PARIS EN SAN JOSE.

ELEGANCIA.

BARATURA.

NOVEDAD.

Recien llegado de Europa

tengo el gusto de ofrecer á la culta sociedad josefina el mejor surtido de brillantes que ha venido á Centro América. Se garantizan estos sin ningún defecto y se recomiendan además por su color blanco de primera calidad. *Entre ellos hay algunos que pertenecieron á las joyas de la Corona de Francia.* Todos están montados en aretes, sortijas, pulseras, prendedores para señoras y caballeros, relicarios, cruces, diademas y collares de diferentes y variadas formas.

Expléndida joyería de oro (**13 quilates garantizados**) con perlas y otras piedras preciosas; pulseras, prendedores, relicarios, aretes, sortijas, collares, leontinas para señoras y caballeros: botonaduras completas; botones para cuello de camisa. Llamo la atención sobre la solidez de los artículos expresados, principalmente de las leontinas para hombres, (*algunas pesan 125 gramos*).

Un variado surtido de relojes de las principales fábricas de Francia y Suiza, para señoras y caballeros, con repetición al minuto, cronógrafo, calendario perpetuo y remontoir perpetuo.

Esta casa es la *única depositaria de los afamados y legítimos relojes* ("Waltham") y garantiza la venta de estos con un 15 por ciento más barato que cualquiera otra establecida en el país.

Por el certificado que á continuación publico soy el único autorizado para importar en Costa Rica y en Guametala los relojes de la mencionada fábrica:

"Nueva York, Octubre 3 de 1890.—Se certifica por la presente que las marcas de relojes que á continuación se expresan, son fabricados exclusivamente para *Francisco López García* en las Repúblicas de Costa Rica y Guatemala.—Por la compañía Relojera Americana de Waltham Mas, Los Agentes Generales, Robbin & Appleton (firmado) "El Ideal de Waltham".—"El indestructible id".—"La positiva id".—"La gloria".—"La preciosa.")

Se remite cualquiera alhaja de las anunciadas, á todos los puntos de la República, franco de porte, especificando claramente la clase y precio de lo que se desea al hacer el pedido. En este caso los precios serán tan arreglados como si estuviese presente el mismo interesado.

43 v

10-10

"Costa Rica Ilustrada."

REVISTA DE CIENCIAS, ARTES Y LITERATURA.

8 páginas de gran tamaño, lectura variada y amena. Bonitas composiciones musicales. Se prepara una preciosa PRIMA para obsequiar á los suscritores el 1.º de Enero.

Pronto se recibirán grabados finos. Dentro de poco tiempo aparecerán figurines iluminados y correspondencias de Europa y Estados Unidos de Norte América muy interesantes. Por ahora se publica cada diez días. Publica anuncios de lujo á precios módicos. *No olviden las casas de comercio que esta revista es el periódico de las familias* y que el valor de suscripción está al alcance de todos.

La Redacción y administración se encuentra situada frente á la Dirección de telegra-

fos.

Precio de suscripción.

\$ 1-25 CADA TRES MESES.